

EL DIA
14 de febrero, 1981

Reanudará Estados Unidos la venta de armas a países latinoamericanos

* Reagan terminaría la semana próxima el periodo de "revisión global" de las políticas de la administración de Carter

(AFP, AP y ANSA)

WASHINGTON, 13 de febrero (AFP).— El gobierno del Presidente Ronald Reagan está concluyendo decisivos anuncios de políticas hacia América Latina, que incluirán la reanudación de ventas de armas a ciertos países y un informe sobre la acción de Cuba en América Central, revelaron hoy aquí fuentes bien informadas.

Tales anuncios son aguardados para la semana próxima, al término de un periodo de "revisión global" de las políticas de la administración democrata, iniciado con el ingreso de Reagan a la Casa Blanca el 20 de enero pasado.

Se sabe que la revisión está especialmente centrada en las relaciones con Nicaragua, cuyo gobierno sandinista fue virtualmente acusado por el Departamento de Estado de permitir el pasaje por su territorio de armas provenientes de Cuba para la guerrilla en El Salvador.

Otro de los tópicos principales —ndicaron las fuentes— son las relaciones de Estados Unidos con México, Brasil y Argentina, Países que emergieron como centros de poder regional en los últimos años.

Con diferencias de grado, esas relaciones se deterioraron bajo el gobierno de James Carter y la nueva administración republicana se propone privilegiar comenzando por el abandono de la política de defensa de los derechos humanos, señalaron los medios.

Se supo asimismo que un grupo especial de trabajo, centralizado en el Departamento de Estado, ultima decisiones a ser sometidas a la aprobación de Reagan, que prevén entre otras cosas el suministro de armas y equipos militares a Costa Rica (país sin ejército regular), República Dominicana y Colombia.

Se trata de un verdadero "triángulo estratégico" en el Caribe y América Central, que Estados Unidos intentará articular para hacer frente a la influencia cubana en la región, estimaron las fuentes.

Se entiende que el informe del Departamento de Estado sobre Cuba contendrá precisiones sobre la futura política hacia Nicaragua.

Una de las primeras medidas adoptadas en este sentido por la administración Reagan, fue suspender la entrega de 15 millones de dólares que restan efectivizar sobre un préstamo acordado de 75 millones de dólares, y un contrato de venta de trigo por casi diez millones de dólares.

El Departamento de Estado fundamentó oficialmente estas suspensiones, afirmando que existen "crecientes evidencias" de tránsito de armas a través de Nicaragua para la guerrilla salvadoreña.

Según fuentes diplomáticas, el propio Secretario de Estado, general Alexander Haig, advirtió en el curso de una reciente recepción a la embajada nicaragüense ante la Casa Blanca, Rita Delia Casco, que Estados Unidos llegaría hasta a anular las relaciones con ese país "si ustedes continúan ayudando a los cubanos".

El levantamiento de restricciones impuestas por la Administración Carter a las ventas de armas a países latinoamericanos, figuraba al parecer entre los anuncios que se aguardan.

Esas restricciones, basadas en la situación de los derechos humanos o en una política definida como contraria al armamentismo en Latinoamérica, afectaron sobre todo a países como Argentina, Brasil, y Chile en el Cono Sur, o Guatemala y El Salvador en América Central.

En ciertos casos (Brasil y Argentina) esta política favoreció el desarrollo intensivo de industrias de



LOUISVILLE capital de Kentucky, se estremeció ayer a causa de una explosión en el alcañterillado de la ciudad. Se supone que el derrame accidental de productos químicos en las alcañterillas provocó la explosión. (Radiofoto UPI)

guerra propias, y en otros abrió el mercado militar latinoamericano a la Unión Soviética, Francia, Israel e Italia, se subrayó en Washington.

Un reciente informe del Consejo Interamericano de Seguridad, grupo de presión conservador, advirtió que América Latina "tradicional aliado de Estados Unidos está siendo penetrada por el poder soviético".

Entre sus autores figura Roger Fontaine, virtualmente nombrado asesor para Asuntos Latinoamericanos en el Consejo Nacional de Seguridad.

En cuanto a México, Reagan continuó una verdadera ofensiva al concertar para fines de abril próximo una cumbre con el presidente José López Portillo.

En los medios diplomáticos de Washington se concluía, sin embargo, que esta suerte de carrera por restituir el liderazgo norteamericano en América Latina tropezará con cambios radicales registrados en el área, donde al contrario de lo que ocurría en la década de los sesentas los principales países rechazan la posibilidad de un nuevo tutelaje del norte.

OTRA VERSION

Las siguientes son algunas de las conclusiones a las que llega el diario *The New York Times* en sus análisis sobre la situación hemisférica.

— "Los Estados Unidos están compitiendo no sólo con Cuba en el Caribe sino con los movimientos socialdemócratas y socialcristianos de Europa".

— "Los partidos socialdemócratas y socialcristianos han llenado el vacío creado por el descuido que de la zona hicieron Cuba y los Estados Unidos en la década de 1970".

— "Muchos gobiernos sostienen, aún en América Central donde los sectores conservadores acusan a Cuba por la presente situación, que las raíces del problema son la profunda pobreza y represión política más que la agitación externa. El cambio en las actitudes hacia Cuba ha modificado la disposición a aceptar la intervención norteamericana en nombre de la lucha contra la intervención comunista. "Vivimos en otros tiempos, no en 1965, cuando se produjo el desembarco de la infantería norteamericana en Santo Domingo", dijo un funcionario panameño.

— "Brasil, México, Venezuela y Argentina se han tornado en nuevos líderes regionales con sus propias esferas de influencia listas para encarar a

Washington no sólo en el campo económico sino en la defensa de su nuevo prestigio político".

Empero, un despacho de AP señaló que los medios competentes dicen que la administración del presidente Ronald Reagan no se ha abocado aún a la formulación de una política de largo alcance hacia América Latina.

REUNION CON REAGAN

Los dirigentes de la comunidad hispana residente en Estados Unidos salieron ayer de su primera reunión con el presidente Ronald Reagan aplaudiendo la decisión de incluir a funcionarios de alto rango en el encuentro, pero reiteraron su preocupación por el giro conservador del gobierno.

"Lamento que no tengamos un mensaje alentador de esperanza e inspiración para nuestra comunidad después de esta reunión, dijo Rubén Bonilla abogado de Texas que preside la Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos.

Una organización hispánica en busca de mayor prominencia a nivel internacional ha solicitado afiliación con la Organización de los Estados Americanos.

Si se acepta la solicitud, la Liga de Ciudadanos Latinoamericanos Unidos se convertiría en el primer grupo hispánico-norteamericano en establecer lazos formales con la OEA.

La OEA está integrada por 27 naciones del Hemisferio Occidental y varios observadores, incluso Austria, Francia, Israel y las Naciones Unidas.

BLOQUEO DE LOS BIENES IRANIES

El previsto cuestionamiento jurídico a los acuerdos entre Estados Unidos e Irán para la liberación de los 52 rehenes, se materializó hoy con el dictamen de un juez federal de Dallas (Texas) que bloqueó temporalmente la transferencia de veinte millones de dólares "descongelados".

La sentencia corresponde a una causa invocada por la empresa norteamericana Electrónica DAT Systems que ya antes del secuestro de los rehenes (noviembre de 1979) había enjuiciado al gobierno iraní por rompimiento de contrato en relación al pago de equipos de fabricación de calculadores electrónicos, obteniendo un "vínculo judicial" sobre 20 millones de dólares de bienes iraníes depositados en el Midland Bank de Nueva York